

España . . . . .	1'25
Extranjero (Unión Postal). . . . .	2'50
Ultramar. . . . .	2'50

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

**Venta de alcohol de vino pruo,**  
de 39° Cartier, rectificado, ó de 35° sin rectificar  
**y de alcohol de industria**

todo de superior calidad, entregándolo con prontitud en el domicilio de los compradores, bien sean de Palma bien de cualquier pueblo de la isla.

**Compra de alcoholes y aguardientes**  
de cualquier graduación, sin rectificar.  
Dirigirse á D. Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63. 30—30

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### El submarino «Peral»

Madrid 18 á la 1'15 t.

El principio científico demostrado por el Submarino en las pruebas verificadas responde á las esperanzas concebidas. El buque navega sumergido evolucionando con extraordinaria facilidad.

### La epidemia (orece)

Madrid 18 á la 1'25 t.

A consecuencia del extraordinario número de atacados se declaró oficialmente la existencia de la influenza en Madrid.

Los señores Cánovas y Silvela se hallan ya restablecidos; pero han sido atacados gran número de diputados, entre ellos D. Antonio Maura.

### La contribución industrial

Madrid 18 á la 1'50 t.

Así que se resuelva la crisis el nuevo ministro de Hacienda retirará el proyecto de contribución industrial.

No se ha retirado ahora por el Gobierno por consideración al actual ministro Sr. Gonzalez.

### Vacaciones parlamentarias

Madrid 18 á las 2 t.

Se considera infundado el rumor de que las vacaciones parlamentarias durarán hasta el 25 de Enero.

### El contingente marítimo

Madrid 18 á las 2'15 t.

La Gaceta publica el decreto llamando al servicio de la Armada 1.600 hombres para reemplazo de las fuerzas navales.

Se ha hecho una moción en el Congreso para que se recuerde á los gobernadores de las provincias que por todos los medios que están en sus atribuciones obliguen á los Ayuntamientos á satisfacer las atenciones de la primera enseñanza.

## Efemérides

19 de Diciembre de 1347

**Declárase la guerra civil entre D. Pedro IV de Aragón y los defensores del privilegio de la Unión**

Quando D. Pedro IV, el Ceremonioso, anuló el fuero por el cual estaban excluidas las hembras del derecho de sucesión y designó por heredera del trono á su primogénita D. Constanza, muchos de los dignatarios y ricos-hombres le negaron obediencia y de acuerdo con los infantes D. Jaime, D. Fernando y D. Juan, hermanos los tres del monarca, llegaron á formar el poderoso partido de la Unión. Lo formidable de la conspiración y la amenazadora actitud de los rebeldes, pusieron al rey en el caso de acceder á sus demandas, pero mas adelante y con el auxilio que encontró en los catalanes, cuya rivalidad contra los de Aragón era cada vez más pronunciada, trató de recobrar el prestigio y poder autonómico. Cerca de Bétera (Valencia) se trabó un reñido encuentro entre unionistas y realistas, en el que también le fué adversa la suerte á D. Pedro pues tuvo que refugiarse en Murviedro, después de experimentar sensibles pérdidas y de reconocer, con arreglo al antiguo fuero, á su hermano D. Jaime como legítimo é inmediato sucesor del trono. Efímero fué el triunfo de los unionistas, pues mejorada después la situación del reino y robustecido el prestigio del trono, tuvo D. Pedro la satisfacción de rasgar con su propio puñal el pergamino que contenía aquel privilegio que tan odioso le era.

## La poesía actual francesa:

RICHEPIN

(Conclusión)

Quando Richepin mira hacia atrás buscando en las tinieblas del pasado la raza de donde cree proceder, no se encuentra ariano, sino turaní, como las hordas de Atila; turaní, es decir, nó-mada, libre, insurgente, enemigo de la sociedad civilizada, y sus vanas fórmulas, idólatra del merodeo, la emigración y la piratería. Bajo su fina pechera, el imaginativo autor de *Las Blasfemias* siente latir el corazón de un mogol salvaje, sin Dios, patria ni ley; un mogol que desprecia las artificiosas construcciones sociológicas del ariano, y cultiva en secreto un germen de apasionado nihilismo.

Cuéntase muchos episodios de la mocedad de Richepin que descubren este germen, si no en acto, en potencia cuando menos. Opino, no obstante, que es preciso andar con sumo cuidado en esto de creer cuanto se refiere de las personas célebres, y sobre todo he de insistir en que no puede juzgarse jamás de la conducta de un hombre por sus escritos, señaladamente en nuestra época de excesivo orden público y de nimia y burguesa corrección.

Mi amigo Eduardo Pondac,—una de las naturalezas más sinceramente poética, más *liriformes* que ha producido nunca Galicia,—me contaba en cierta ocasión su sueño dorado de ser algo así como un pirata Barbaroja, alfanje en mano, entrando á saco las villas y cometiendo en ellas mil barbaridades. Yo que conozco la bondad exquisita, la dulzura del inofensivo carácter de mi amigo, al reirme, no dejaba de pensar que las letras, el ensueño y la poesía son válvulas por donde respiran aquellos que tienen más despierta la imaginación y el sentimiento que activa la voluntad; y que cuanto más los encauza la vida práctica encerrándolos en la monotonía sensatez de nuestras costumbres, más necesitan ellos dar vado á la fantasía y gozar de cierta anarquía moral, que es su propia atmósfera. Supongo que Richepin, á no escribir versos, se ahogaría ó daría con su cuerpo en un presidio.

No de otro modo pasó la vida el poeta francés del siglo XV, de quien directamente desciende Richepin, más aún que de los contemporáneos Francisco Villón, menos reprimido en sus impulsos, por ser la edad en que vivió muy dramática y libre, pudo realizar la existencia propia del turaní, vagabunda, irregular y ociosa. Hijo del pueblo, casi mendigo, Villón no quiso estudiar y se mezcló á gitanas y ramerías, frecuentando la taberna y la mancobería; anduvo en dimes y diretes con la justicia, y fué condenado á la horca. Libró el pescuezo, metióse á comediante, y al fin paró en un calabozo. Del comercio con truanes y pícaros de la hampa, histriones y rateros, brotó aquella poesía realmente *gaulesa*, de castiza veta y amarga cáscara. En el léxico de Villón entraron las palabrotas del populacho, *humus* del lenguaje, que lo sana y fertiliza. En este terreno sólo Rabelais puede hombrarse con el autor de la *Balada de los ahorcados*.

Como él, Richepin eleva el *argot* canallesco á la dignidad poética. Las frases de germanía y caló, de lo que podemos llamar flamenquismo francés, abundan en el verso de Richepin, hasta tal punto que su *Chanson des Gueux* lleva vocabulario, ni más ni menos que la *Sotileza*, de Pereda. Las palabras groseras son á modo de quejas que, miradas al través del soberbio raudal de la inspiración, relucen y brillan como ágata ó coral. Nadie sabe engarzar é incrustar mejor que Richepin las palabras, ya villanescas, ya brutales.

Esta casualidad descuella principalmente en su último libro de versos, *La Mer*. Dicen que Richepin, en sus tiernos años, fué grumete, y así se apoderó de la jerga pintoresca, enérgica y fosforescente de la marinería. No hay más que leer sus *Sardinieras* para persuadirse de ello:

«La sardine est golie en arrivant à l'air comme un conteau d'arg nt on s'allume un éclair, et de cet argent la faisint des sons de cuivre. les pauvres gens auront quelque temps de quoi vivre. Mais pour aller la prendre, il faut avoir le nez bougrement plein de poils, et de poils goudronnés...»

No me atrevo á completar la cita, ni á traducir, ni á comentar esta poesía insubordinada, impregnada de salmuera vivífica y acre como la brisa marina de mis costas cántabras. Aquí, en España, las *marinas* poéticas son, ó tan convencionales como la eterna tempestad que todos van copiando de la Eneida á través de Fray Luis de León, ó tan pálidas como los cuadritos de una línea verde, tres gaviotas y la familia del pescador aguardando ansiosa en la

playa. Quien guste de mariscada, lea las *mat-lottes*, respire yodo, pise algas y cuente las *monedas de la Luna*, los cabrilleos de la claridad lunar sobre el manso seno de las aguas. *El mar* es un hermoso poema, y su autor un poeta de los vivos, de los que desarráigan con hercúlea fuerza el seco cepo del pasado.

Aunque machaquo he de repetir que, al expresarme así no me refiero á las ideas políticas, ni menos á las impiedades religiosas de Richepin. Recuérdese lo que dejo dicho de Zorrilla, y piénsese en que Campoamor es conservador y Núñez de Arce avanzado. La evolución literaria bien puede coincidir, pero no coincide necesariamente con la social.

El elemento sociológico en Richepin es pura *bontade*, genialidad de poeta, ó antojo de muchacho, que se cree *turani*, y escribe como tal. En el fondo, Richepin será como todo el mundo, mal que le pese, dentro de la regularidad y simetría de nuestras civilizaciones: un burgués, un buen *philistin*. Su nihilismo práctico debe de haberse exagerado mucho. Yo esperaba encontrarle con la famosa *hopalanda carmesí*, en el gabinete diabólico, cuyo color recuerda las llamas del infierno, y hete aquí que le veo vestido como cumple al caballero que va á partir por primera vez con una dama: de corbata blanca y frac (frac verdadero, no *smocking* rabricorto). A primera vista insiste en que no oficia de *Me-fistófeles*: no sé si, tratado más á fondo, irá descubriendo la señal de los réprobos en la frente. Hasta sospecho si en todo ello entrará algo la *pose*, como por allá se dice.

Richepin es joven todavía, y su físico, por curiosa, pero frecuente analogía,—estudiense los retratos de Chateaubriand y Lamartine,—corresponde de un modo exacto á la imagen que pudiese trazarse de él, antes de haberle visto, algún apasionado lector de sus versos. Yo había leído varias descripciones del que los riveteros franceses comparan á un «ídolo indiano», y sin embargo me sorprendió la vida y fuerza extraordinaria de su cabeza á lo Lucio Vero, sus acentuadas facciones, su pelo negro y rizado, indómito y artístico como el de una testa clásica, su tez de un moreno robusto, melada y sana, sus ojos luminosos y valientes. Para mí, tan guapo mozo no se parece á ningún ídolo, sino más bien á los retratos de Rubens, cuando era joven, y vagamente á ciertos ejemplares procedentes de nuestra huerta valenciana. Preguntándome el poeta si en efecto le encontraba tipo español, le contesté que sí, y le alegró mucho la respuesta. Se conoce que para él España es una tierra de poesía y de sueños, como lo era para Gautier, Musset y Hugo.

Richepin se estrenó con un escándalo literario. Su *Chanson des Gueux* fué denunciada á la justicia, que embargó la edición y condenó al autor á mes de cárcel y 500 francos de costas, para desagravio de la moral ofendida. He notado que este género de tropiezos no suele ocurrir más que al primer libro de un autor, lo cual tengo por una de las señales características de la impotencia de la ley para castigar los delitos intelectuales, y la ridiculez del sistema de componenda entre la libertad absoluta y la represión firme. Diríase que la persecución del libro no tiene más objeto que hacer célebre en pocos días al autor, llamando la atención del perezo público, y estimulando su perversa curiosidad á fin de que agote ediciones y ediciones. Conseguido este infalible resultado de las denuncias, multas y cárceles, ya puede el escritor reincidir cuanto quiera, y recargar la nota, seguro de que nadie ha de meterse con él, y la autoridad menos que nadie. Así les ha ocurrido á cuantos autores conozco que padecieron persecución por la justicia en mi país y en el extranjero. Al parecer, la moral social es un mastín que al pronto ladra y después menea la cola.

No niego que ciertos escritores merecen castigo; pero de no ser castigo serio (y no lo hay más serio ni más real que el desprecio de los lectores y de la crítica), los amagos y los conatos á nada conducen. Suponiendo que á Richepin le importase y afligiese mucho el desembolsarse de 500 francos y el fastidio de un mes de cautiverio, ¿no le compensaba sobradamente el reclamo, publicidad y escandalosa pimienta de la denuncia? El libro, á las veinticuatro horas de haber sido encerrado su autor en la mazmorra de Santa Pelagia, se vendía como pan bendito.

EMILIA PARDO BAZÁN.

## Carta de Madrid

16 de Diciembre de 1889.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Estamos en plena epidemia de toses por obra y gracia de la *grippe*, *influenza*, *trancazo* ó *dengue*, que de todos estos modos se denomina con tamaño abuso de la lingüística enfermedad de moda desde las estepas del Asia á las columnas de Hércules.

La propia verdad histórica se desespera y aflige con tan diversas denominaciones. La mayor parte de la prensa de Madrid han publicado las erróneas versiones que en sus columnas insertan los periódicos de la república vecina sobre la definición é historia de la dolencia.

Italia como propietaria del nombre *influenza* y los pueblos donde, como en Inglaterra, Rusia y Alemania es la admitida en circulación, lo toman, *plus minusve*, como sinónimo de *grippe* y de la expresión austriaca *Blitz Katarrh* ó sea, hablando en cristiano, catarro inminente.

Esto es lo que se registra hoy en nuestro continente, *grippe* ó *influenza*, achaque indígena, pues por lo menos se halla naturalizado desde principios del siglo XVI, calculándose que hasta la fecha se han conocido unas 100 epidemias de esta catadura.

Otra cosa es el *dengue*: y para afirmar la distinción copio algunos datos que sobre esta enfermedad tan poco conocida ha publicado una persona de singular competencia, sintiendo que la modestia del informante me impida autorizarlos con su firma.

«Con el nombre de *dengue* se designa una fiebre epidémica peculiar de los países cálidos, caracterizada por dolores articulares y musculares y por una erupción especial.

La primera observación de esta fiebre, de que tenemos noticia nosotros, es la verificada por Rush en Filadelfia el año 1780. Pezet señaló su aparición en Lima en el verano de 1818.

Quando seis años después se presentaba en las Indias orientales, fué considerada en esas regiones como enfermedad nueva. Después de manifestarse primero en Rangoon y en Guzerate, se extendió á la presidencia de Bengala, luego á la de Bombay, y al año siguiente á las orillas del Ganges. Su última aparición en la India fué en 1826, y tuvo por escena Calcuta.

El *dengue* principia habitualmente sin prodromos; su invasión es repentina; su marcha rápida. Stedman refiere haber visto personas en perfecta salud atacadas de repente en la calle de un fuerte dolor de cabeza, y de dolores agudos en las coyunturas. Cuando los primeros afectados eran los miembros inferiores, el paciente caía al suelo.

De ordinario, sin embargo, la invasión sobreviene de noche, despertando á su víctima con los dolores característicos que casi siempre anuncian la enfermedad, y que á muy poco van acompañados de vértigos, de escalofríos, de sensación de frío á lo largo del espinazo, de entumecimiento de los miembros y de un extraordinario aplanamiento.

A todo esto se enciende la fiebre, el pulso se pone duro, y con frecuencia oscila entre 100 y 120 pulsaciones por minuto. Tuinning lo ha visto alcanzar hasta 140. En los niños es á menudo imposible contarlos, dada su gran precipitación. La respiración se acelera, la cara se colora, laten las sienas, sangra la nariz, y á veces se perturban ligeramente las ideas, llegando á sobrevenir en ciertos casos el delirio.

A la fiebre se junta el trastorno consiguiente de las funciones digestivas. Se pone blanca la lengua; amarga la boca; se pierde por completo el apetito; se siente una sed intensa, y á veces se producen náuseas y vómitos.

Al cabo de un tiempo variable—á veces en el mismo principio de la enfermedad, pero de ordinario al cabo de veinticuatro ó treinta y seis horas—se manifiesta la erupción. Suele empezar por las extremidades—á menudo por las manos—é invade rápidamente toda la superficie del cuerpo. Adquiere su mayor intensidad en la cara, que aparece hinchada, y especialmente en la nariz, que se abulta y se pone lustrada, con el mismo aspecto que en el principio de la erisipela. Los ojos, lacrimosos, se inyectan, y cuesta trabajo abrirlos por la excesiva pesadez de los párpados. No es raro que los enfermos sientan como si se les agrandaran esos órganos y fuesen á saltárselos de las órbitas. El dolor de cabeza es entonces más violento que nunca.

La erupción, de un color rojo escarlata, se generaliza en veinticuatro horas; empieza á palidecer al cabo de treinta y seis, y desaparece por lo regular al tercer día. Muy extraordinario es que persista hasta el quinto. A la aparición sigue generalmente una disminución de los do-



lores articulares y de la fiebre. Pero raro es que esta remisión dure mucho, y comunmente la convalecencia no se inicia sino después de varias exacerbaciones sucesivas.

La erupción va acompañada de sudores, á veces muy abundantes, y capaces por esto mismo de determinar tal postración, que durante la epidemia de Calcuta se registraron algunas muertes repentinas.

Raro es que una enfermedad epidémica que se viene manifestando bajo latitudes distintas, y en razas diferentes, ofrezca en todas partes caracteres idénticos. Así es que las descripciones de los médicos de la India inglesa, y de los de América y de las Antillas no coinciden en absoluto.

Es importante conocer las divergencias que las separan, y las indicaremos pasando revista á los síntomas principales, que hasta aquí sólo hemos apuntado ligeramente, para dar al lector una idea general de la dolencia.

En primer lugar, no es forzoso que la enfermedad empiece sin fopdromos. En algunas epidemias se ha anunciado la invasión de la fiebre y de los dolores, con un día de antelación, cuando menos, por la pérdida del apetito y por un sentimiento de indefinible cansancio.

Los dolores articulares y musculares no faltan nunca, son el signo esencial del dengue, y á ellos debe la enfermedad el nombre de fiebre articular ó fiebre reumática. Esos dolores, ora invaden de repente las grandes articulaciones, ora empiezan por los dedos de las manos ó de los pies. Lo último es lo que ocurre en los casos más leves, en los cuales todo se reduce á una sensación dolorosa de entumecimiento.

En la gran epidemia de las Antillas, solían anunciarse por la rigidez repentina de un dedo, generalmente el meñique. La rigidez crecía; se extendía rápidamente á la mano entera; ganaba luego el hombro, y resultaba á la postre que, al cabo de algunas horas, las extremidades superiores enteras quedaban tan rígidas y doloridas, que se hacía imposible doblar los dedos. Estos dolores se trasladan á menudo como en el reuma, y sus nuevas localizaciones son tan repentinas que el entorpecimiento, sorprendido por ellas, interrumpe á lo mejor involuntariamente una frase para proferir un grito. Pocas personas hay que puedan soportar esos dolores agudísimos sin quejarse; y, sin embargo, por intensos que sean, nunca van acompañados de inflamación de la coyuntura. Se trata de una neuralgia articular esencial, análoga á las que se observan á veces en la escarlatina.

Hemos dicho que el dolor invade también las masas musculares, por ejemplo los músculos de la espalda, que ha sido lo característico en ciertas epidemias. En ese caso se siente el dolor en el principio de la enfermedad; se extiende desde la nuca hasta los poplitos, y determina esa rigidez del cuello que le ha merecido el nombre de girata, *stiff neck* y fiebre dandy. En otros casos, los más afectados son los músculos de las piernas.

Respecto á la erupción, hay que advertir que puede faltar. A veces es muy limitada, y no excede del dorso de la mano y del pie. Cuando es intensa, y se generaliza, se manifiesta con una coloración uniforme de un rojo escarlata, sobre el que se notan multitud de granos del mismo color (fápulas).

La duración general de la enfermedad es de cuatro ó cinco días; en los casos graves se prolonga á consecuencia de recaídas frecuentes. Pero, de uno ó de otro modo, la convalecencia es siempre larga, porque queda como reliquia un estado de debilidad y de anemia de que no sale el enfermo sino muy laboriosamente.

No es grave, con todo, la enfermedad. En la

inmensa mayoría de los casos termina por una curación completa. »

En los Círculos políticos no se habla de otra cosa y con motivo de la enfermedad de los señores Sagasta, Becerra, marqués de la Vega de Armijo, Canalejas y Conde de Xiquena, se asegura, que estando próximos á dejar sus carteras habían sido atacados de esa especie de *dengue político* ó nostalgia del poder.

Elo es, que el *ser político* está donde se hallaba hace tres meses: el Congreso pierde el tiempo con el debate del Ayuntamiento donde tan solo se ha conseguido poner de manifiesto, si ya no lo estaban bastante, los infundios concejiles infinitos como los mundos que pueblan el vacío. En el Senado se ha navegado durante unos días por nuestros mares, tocando en los astilleros donde qued ron al descubierto deficiencias enormes. Hoy continuará el debate sobre el Código de Justicia militar, nos olvidaremos de la Marina, como el navegante al tocar en tierra se olvida del mareo, y vamos vi-viendo.

Al Sr. Chinchilla, jefe supremo del ejército, hoy cadáver expuesto en capilla ardiente donde hace días viene ofreciéndose á la contemplación de sus ciudadanos, le ha resultado un conflicto póstumo, precisamente de cosa relacionada con esas zonas que tan sabiamente arregló.

Verificábase ayer el sorteo de quintos en la segunda zona militar y llegada la noche, parece que por una errónea interpretación de la ley se mandó suspender el sorteo sin que las autoridades civiles que presenciaban el hecho protestasen de ello.

Desalojado el local á culatazos por causa del tumulto que ocasionó tal medida, el bombo que contiene las bolas fué cerrado en presencia de las autoridades y con las formalidades de la ley, pero nó ante los interesados.

De estas causas de nulidad que serán objeto de razonada protesta, resulta para el ministro de la Guerra, ó mejor dicho para el Gobierno, un grave conflicto. Porque ó dá por válido el sorteo en que han cometido tamañas irregularidades, ó le anula, y entonces tendrá que oír los justificados clamores de aquellos que habiendo obtenido un número más alto en la fúnebre lotería de la libertad se vean inicuamente despojados de su derecho por la anulación del acto.

Celebraremos engañarnos pero nos parece que aun en el caso de que se logre por el momento conjurar la alteración del orden público que amenaza ocasionará este incidente graves disgustos al Gobierno.

A. PALMA ESCOBAR.

### El Submarino «Peral»

(DE LOS PERIÓDICOS DE MADRID)

Cádiz 15 (7 noche).—Hoy ha vuelto el submarino á hacer pruebas, por nadie esperadas, á excepcion de los amigos íntimos que en todas las experiencias suelen dar escolta al *Peral* á bordo de dos ó tres vapores.

El día hermoso, la mar un poco rizada. Salió á las diez y cuarenta, navegando por la superficie para el Trocadero. A las doce disparó en marcha un torpedo, cuya trayectoria fué de 200 metros.

El remolcador que acompañaba al *Peral* haciendo sondeaje, señaló diez brazas, y entonces sumergióse el buque, no más que hasta la base de la torre. Así siguió marchando con velocidad de tres ó cuatro millas y con rumbo á Poniente. Antes de regresar al fondeadero, disparó, para-

amigo de tantos años! ¡ciento sesenta mil francos! ¿De quién fiarse en el mundo?

Lágrimas silenciosas corrían por las mejillas de Mad. Favoral y Gilberta, para quien la compasión ajena era el peor de los suplicios y había estado mil veces á punto de exclamar:

—Reservad vuestra compasión, caballero, para quien la necesite; no estamos tan abandonadas como os figuráis; nuestra desgracia nos ha revelado un amigo verdadero que no habla, pero obra.

En fin, dieron las doce y Mr. Chapelain se retiró, anunciando que volvería al siguiente día á saber noticias y ofrecerles consuelos.

—Por fin estamos solas—dijo Gilberta; pero no tuvieron tranquilidad por esto.

Tan grande había sido el ruido producido por la catástrofe Favoral, que cuantas personas le habían confiado intereses estuvieron todo el día llamando á la puerta, y aunque la criada quería cerrarles el paso, la atropellaban y entraban en la casa como si con la vista pudiesen llevarse algo que indemnizase su pérdida. Las reclamaciones por escrito llovían, y la portera se cansaba de subir y bajar las escaleras con las citas del juzgado y las comunicaciones de oficio que llevaban los alguaciles.

—¡Oh! ¡qué vergüenza!—exclamaba Madame Favoral á cada una de estas injurias.

Perdase en conjeturas inútiles: investigaba en su pasado todo lo que pudiera ser un indicio de la catástrofe presente, y supersticiosa como lo era, recordaba que el mes de Abril le había sido siempre funesto y que en sábado le habían ocurrido todas las desgracias. En sábado había perdido á su madre, en sábado se había casado,

do, dos torpedos más con el mismo resultado que el anterior.

Abrióse luego la escotilla, apareció Peral, como de costumbre, y el submarino volvió á su sitio á cosa de las dos de la tarde.

Dícese que habrá más pruebas el lunes.

De las de hoy no ha resultado nada nuevo: verdad es que, según afirman los amigos del inventor, tuvo éste que suspenderlas á causa del viento y del oleaje.

San Fernando 15.—El submarino *Peral* ha salido hoy de los Caños dirigiéndose á la bahía con objeto de hacer las pruebas anunciadas. Las malas circunstancias del tiempo han impedido tener efecto todas las proyectadas; pero aguardando condiciones más favorables, se ha ejercitado el buque en diferentes ensayos especialmente de disparo de torpedos con variadas inmersiones y resultados muy satisfactorios.

Muy en breve se empezarán los ensayos de navegación submarina, para los que el inventor señor Peral adoptará las medidas convenientes.

Cádiz 15.—Reconocido anoche el submarino, no se le encontró ningún desperfecto, á pesar del rudo topetazo que dió á la lancha salinera que echó á pique.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

El mar ha invadido el pueblecillo de Espinho cerca de Oporto, destruyendo gran número de chozas de pescadores. Espinho es un pueblo de baños muy conocido y visitado por los españoles durante la estación veraniega.

—La versión que con más probabilidades de exactitud circula acerca de la suspensión de pagos de la casa Artola Hermanos de Londres, es la siguiente:

La Compañía del ferro-carril anglo-vasconavarro venía obligada, según contrato de construcción, á entregar á los contratistas Artola y Herran 145.000 libras, suma reconocida en juntas anteriores, con arreglo á los certificados de los ingenieros, cantidad que pusieron desde entonces á disposición de dichos señores, los que confiados no las reclamaron hasta que les fueran necesarias para cubrir unos giros vencidos en Noviembre.

En esa fecha se presentó á recoger las 145.000 libras D. Ramón Artola, y la Compañía se negó á entregarlas, obligando á la casa de banca á presentarse en suspensión de pagos.

Presentados los libros al perito mercantil para formular el convenio y el balance, resulta, según aseguran, un activo de 900.000 libras y un pasivo de 500.000, ó, lo que es lo mismo, una diferencia á favor de Artola Hermanos de 40 millones de reales.

—Las relaciones entre Inglaterra y Portugal son muy tirantes, en vista de las últimas noticias recibidas de Mozambique.

El acto de energía del comandante portugués Serpa Pinto que, como es sabido, está explorando el interior de Africa por la parte del lago Nijassa, obligando á los indígenas á abandonar la bandera británica, sustituyéndola por la portuguesa, ha producido viva impresión aquí, hasta el punto de que se habla de medidas diplomáticas por parte del gobierno.

Se asegura que el marqués de Salisbury está redactando una nota dirigida al ministro de Negocios Extranjeros de Portugal pidiéndole explicaciones inmediatas.

Circula también el rumor de que es posible que el ministro de Inglaterra en Lisboa reciba la orden de abandonar aquella capital si el gobierno portugués no dá en el acto completa satisfacción.

—El número de buques con cargamento de

en sábado había conocido al Barón de Thaller en aquella comida que firmó el pacto entre el director y el cajero, y el estado de su espíritu era tal que no sabía ni qué esperar ni qué temer; hubiera querido saber que su marido estaba ya libre en el extranjero, y al mismo tiempo le hubiera halagado más saber que estaba escondido al lado suyo en París; hasta le deseaba en la cárcel de Mazas, porque al menos obtendría el permiso de verle una vez por semana.

Muy distintos eran los pensamientos de Gilberta. La desgracia ocurrida á su familia había precipitado la brusca realización de sus esperanzas; la catástrofe de su padre le había dado ocasión de conocer mejor al hombre á quien amaba, y el nombre de Favoral, al presente cubierto de fango, iba á ser por ella reemplazado por el de la Marquesa de Tregars.

En la candidez de su rectitud acusábase de no tomar bastante parte en el pesar de su madre, y se indignaba de sentir casi alegría en medio de tan horrible desgracia.

—¿Dónde está Magencio?—preguntaba Madame Favoral.—¿Dónde está Mr. de Tregars? ¿Cómo no han venido á darnos cuenta de lo que adelantan?

—Vendrán sin duda para la hora de comer—decía Gilberta.

Y tal era su persuasión, que hasta había dado órdenes á la criada para mejorar un poco la mesa, y la sangre afluía á su corazón á la idea de comer al lado de Mario, entre su madre y su hermano.

A las seis un violento campanillazo se dejó oír.—¡Son ellos!—repuso la joven ya palpitante. Pero no; era de nuevo la portera, que trafa-

trigo que han pasado por los Dardanelos, asciendo á 11, de los cuales cinco van destinados á Gibraltar y ninguno á España.

La tendencia general de los mercados de dicho artículo sigue siendo firme.

Los partes de América acusan también precios sostenidos.

—*The Time* publica un despacho de Mozambique diciendo que el comandante portugués Serpa Pinto ha engañado al cónsul de Inglaterra al afirmar que tenía intenciones pacíficas.

Añade que el Sr. Serpa buscó un motivo de querrela con la tribu de los makollos, y que cargando sobre ellos, pasó á cuchillo á muchos tomándolos dos banderas inglesas que recientemente le había dado el cónsul.

Los makollos, creyéndose abandonados por Inglaterra, reconocieron el dominio de Portugal.

Serpa Pinto anuncia el propósito de conquistar el país hasta el lago Nyassa.

Invita á los súbditos ingleses residentes allí á colocarse bajo la protección de Portugal, haciéndoles responsables en caso de negativa de las consecuencias.

—Se cree que la cuestión relativa á las posesiones portuguesas de Africa dará lugar á serias dificultades con Inglaterra, por negarse esta potencia á reconocer los derechos que alega el gobierno de Lisboa acerca de determinados territorios.

—Se calcula que hay en la Cámara francesa 300 diputados proteccionistas, y por lo tanto, hostiles á la renovación de los tratados de comercio, á lo menos con las condiciones actuales de estos.

—La epidemia de la gripe se presenta tan benigna en París, que basta á la mayoría de los enfermos dos ó tres días de cama para curarse.

—Son tantos los proyectos que se han presentado en Londres para la torre de 380 metros que se trata de levantar en esta ciudad, que la comisión encargada de emitir dictámen se verá obligada á aplazar su fallo algunos meses.

—El doctor Leyden dió en Berlín una conferencia respecto de la epidemia llamada *influenza*, que se ha propagado por esta ciudad.

Dice que hasta ahora ha sido atacada la tercera parte de la población de Berlín.

En efecto, rara es la casa donde no ha habido algún atacado; pero afortunadamente, sin consecuencias graves.

Muchos comercios se han visto obligados á cerrarse momentáneamente por falta de personal.

—*The Morning Post* publica hoy un despacho de Zanzibar diciendo que no ha variado el estado de Emin-Bajá, pero la tendencia parece favorable.

—*The Daily News* inserta un despacho de Roma negando que Francia haya manifestado desconfianzas respecto de las negociaciones que el representante inglés sigue actualmente con el Vaticano.

El mismo periódico anuncia que monseñor Mermillord será nombrado Cardenal en el próximo consistorio.

—Un ex-diputado francés, el Sr. Perin, saldrá á fines de año para la Argelia, con objeto de hacer un viaje de exploración por el Sahara, el cual durará por lo menos seis meses.

—Han llegado á Lisboa procedentes de Canarias, el Sr. Ourepreto, antiguo presidente del Consejo de ministros del Brasil, y el Sr. don Cândido Oliveira, ministro que fué de Justicia. En breve marcharán á Francia.

El baron Loretto, ex-ministro del interior, acompañará á los condes de Eu en su visita á España.

—Carece de fundamento el rumor de que ha

una orden del juez para que Mad. Favoral se presentase al día siguiente en el juzgado, y de lo contrario se atuviese á las penas dispuestas por la ley.

—¡Yo en el juzgado!—murmuró.—¿Y para qué? ¿Habrá sido acaso preso Vicente?

—Mr. de Tregars te dirá cómo puedes responder, mamá.

Pero dieron las siete, dieron las ocho, y ni Magencio ni Mr. de Tregars parecían.

La inquietud íbase ya apoderando de la madre y de la hija, cuando por fin Mario de Tregars apareció. Estaba pálido, su rostro llevaba muestras indelebles de las fatigas de aquel día, y le agitaban sombrías reflexiones después del lance que había tenido que afrontar en el restaurant con un matachín.

—¿No está Magencio?—preguntó, sin dar tiempo á las mujeres para explicarse.

—No tal, no le hemos visto—repuso Gilberta.

Pareció tan sorprendido por esta nueva, que Mad. Favoral casi temía una nueva desgracia y dijo:

—¿Por qué?... ¿qué ocurre?... ¡Dios mío!

—Nada, nada que deba inquietaros. Obligado á separarme de Magencio hace unas cuatro horas, le había rogado que viniese aquí; pero no os alarméis; se donde encontrarle.

Echó á correr de nuevo, y Gilberta salió tras él á la antesala, deteniéndole allí un momento y diciéndole:

—¡Qué bueno sois!... ¿Cómo agradeceros jamás?.....

—No me déis las gracias. En lo que hago hay más egoísmo de lo que suponéis.... Defendiendo más mi causa que la vuestra.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 55

EMILIO GABORIAU

## EL DINERO DE LOS OTROS

(Obra traducida por D. C. Vidal y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

director, la benignidad para con él de los accionistas y la animosidad de todos contra el cajero. —¡El Barón de Thaller—les decía—es el hombre más hábil que conozco! Ya veréis cómo sale bien de este apuro y con los bolsillos llenos de dinero.... Creedme; para nuestro Vicente no hay salvación.

Su intención era consolar á las pobres mujeres; pero si hubiera querido apurarlas no lo hubiera hecho mejor.

—¡Pobres amigas!—añadía;—¿qué va á ser de vosotros? Sin duda que Magencio es un buen muchacho, pero de tan poco carácter, tan aturdido.... ¡No os servirá de nada! Creedme.

Después venían los consejos; decía que Madame Favoral debía pedir una separación de bienes, que el tribunal le otorgaría de seguro, pues si no, se vería eternamente expuesta á los atropellos de los acreedores, y concluía invariablemente:

—¡Quién lo hubiera creído de Vicente, un



presentado la dimisión de su cargo el ministro del Brasil en Lisboa.

El ministro brasileño en Lisboa acaba de recibir un despacho del ministro de Hacienda del Brasil, encargándole desmentir los rumores alarmantes que han circulado acerca de la situación financiera del Brasil, cuestión de orden público y seguridad del gobierno provisional. El telegrama añade que en aquel país se observa una mejoría constante en los negocios públicos.

Ha fallecido en París el marqués de Caux, primer esposo de la cantante Adelina Patti.

Los periódicos ingleses censuran unánimemente la conducta del mayor Serpa Pinto y declaran imposible para Inglaterra las pretensiones de Portugal en el África del Sur. La ocupación de Makololand constituye para los miseros una grosera violación de los derechos de Inglaterra. Dichos periódicos aconsejan al gobierno portugués que reflexione mucho antes de mantener una actitud insostenible.

En la sesión de la Cámara francesa se discute la cuestión de los fondos secretos. M. Consens hace constar que siendo dichos gastos para defensa de la república está en el caso de licitar un voto de confianza, pues si no fuesen pagados los créditos, tendría que abandonar el poder.

M. Ernesto Roche, diputado boulangierista, dice que los créditos que se piden son una letra muerta que ha vencido al concluir las elecciones. Sucedense varios vivos incidentes entre diputados republicanos y boulangieristas, y el crédito aprobado, por último, por 290 votos contra 2.

El ex-presidente del gobierno brasileño, Ouropreto, prepara un Manifiesto que dirigirá al pueblo brasileño explicando detalladamente sus actos en el poder y los últimos sucesos que lograron derrocar el imperio. Aguarda tranquilamente la voluntad del pueblo brasileño, que espera ha de pronunciarse libremente, con ocasión de las elecciones para la Asamblea Constituyente.

### De la Península

El colmo de la estadística. En Barcelona ha habido un ciudadano que ha hecho el siguiente cálculo:

Los escribanos de los juzgados que tienen la misión de poner en letras la fecha en todas las provincias, declaraciones y demás diligencias, poniendo, y no es mucho suponer, que teniendo en el próximo año que consignar fechas diez veces diarias la supresión de *y nueve* que exige el año actual les representará desde 1.º de enero hasta 31 de Diciembre de dicho próximo un ahorro de trabajo equivalente á 110 fojas, multiplicadas por el número de escribanos de cuenta España, hecha excepción de los de Audiencias, resulta que el Erario dejará de recibir por la espresada razón, la considerable suma de 105 840 pesetas.

Al pronto podrá parecer que esto no tiene trascendencia, pero ¿y lo que adelanta la ciencia estadística con estos esfuerzos?

Escriben de Roma que todos los pensionados de nuestra Academia de Bellas Artes han escrito una solicitud dirigida al ministro de Estado, protestando de un descuento que trata de imponerles el director de dicha Academia, y que no está autorizado por artículo alguno del reglamento por que se rige la misma.

Repentinamente ha fallecido el general de brigada de la escala de reserva D. Agustín Nieto.

Empezó su carrera en el cuerpo de artillería, su amigo del general Prim, le siguió en sus aventuras revolucionarias, y después de 1869 tuvo el empleo de brigadier.

Durante la emigración contrajo matrimonio en Burdeos con una distinguida señorita de aquella ciudad.

Ultimamente fue dado de alta en el ejército, pasando á la escala de reserva.

El brigadier Sr. Oviedo era muy conocido en los círculos madrileños.

Ha sido suprimida por real orden emanada del ministro de la Guerra la música de la academia de artillería.

Se han dado las gracias de real orden á la Comisión de la plaza de Vigo por sus servicios prestados durante la epidemia de tifoideas que hubo allí últimamente.

Pronto llevará á la firma de S. M. el señor ministro de Ultramar un decreto creando un fondo de obras para los puertos de la Habana y Puerto Rico.

Se halla enferma de pulmonía Catalina Marcho, la mujer mas anciana de Madrid, esto que cuenta 109 años de edad, natural de Asturias, y domiciliada en la casa núm. 16, número 4.º de la calle de la Paloma.

Hasta hace cuatro años ha estado ocupada en lavanderías del río, lavando su ropa y la de algunas vecinas. Tiene dos hijos, el menor de setenta y seis años. Ha sido casada en terceras nupcias.

Tiene cuatro nietos y varios biznietos y tataranietos. Todos estos descendientes encuentranse fuera de Madrid y en situación precaria.

### De la Provincia

El Sr. Gobernador Civil de esta provincia convoca á segunda elección de Conceales para el día 5 del próximo Enero á los vecinos del

pueblo de Formentera por no haber concurrido ningún elector á ejercer su derecho el día primero de los corrientes. El escrutinio general tendrá lugar el 12 del indicado Enero y el 19 siguiente la reunión del Ayuntamiento con los comisionados de la Junta de Escrutinio.

### De la Capital

En la última sesión que celebró el colegio médico farmacéutico para proceder á la renovación reglamentaria del consejo de Redacción de la *Revista Balear* de Ciencias Médicas, quedaron elegidos: Director, D. Francisco Sancho y Redactores, D. José Latorre, D. Juan Munar, D. Enrique Fajarnés, D. Juan Mercant, D. Eugenio Losada, D. Pedro Jaume y Matas, D. Gabriel Oliver, D. Victor Valenzuela y don Julián Mut.

El Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad ha acordado ampliar hasta el 31 del actual el plazo concedida á los acreedores municipales para que comparezcan con el objeto de proceder á reconocimiento y liquidación en su caso de sus respectivos alcances y para que manifiesten si aceptarían en pago bonos municipales.

Queda expuesto al público en la Secretaría de nuestro Excmo. Ayuntamiento el proyecto para la construcción de una plaza pública en el caserío de la falda del Castillo de Bellver.

La Comisión provincial ha acordado sacar á pública subasta la construcción de las puertas, ventanas y persianas de madera para el segundo piso del palacio de la Diputación con arreglo á las condiciones publicadas en el Boletín oficial de la provincia número 3.569, correspondiente al martes 17 de los corrientes; debiendo tener lugar dicha subasta á las 12 del día 15 del próximo Enero, bajo el tipo de 4203 pesetas sesenta céntimos.

En una de las aceras de la calle de la Marina vemos continuamente cierto perro de aspecto no muy simpático que la emprende á todas horas con los transeúntes de la espresada calle. Recomendamos al guardia municipal de punto recuerde al dueño del importuno animalito los bandos dictados por la Alcaldía sobre el particular y que no olvide que los derechos del público no deben ser nunca perjudicados por tan censurable abandono.

Ayer á las doce y media concluyó el sorteo de los mozos adscritos al reemplazo del ejército, habiendo durado esta operación tres días y medio.

Durante el tiempo en que se efectuó, el orden permaneció inalterable sin que se presentase por parte de los mozos objeción, protesta ni reclamación de ningún género, observándose únicamente los alborotos producidos por el natural desahogo de los que eran favorecidos por la suerte con un número elevado.

Ayer terminó el revocado de las paredes pertenecientes á la casa que queda en pie y estaba adosada á la que se ha derribado en la calle de Cererols.

No vemos la hora de que desaparezca ésta que permanece todavía.

Por fin el día de ayer fué aceptable, pues ni llovió durante todo él, ni se ocultó el sol, ni el barro molestó á fuer de hallarse medio seco.

Lo que falta saber si durará mucho este cambio.

Esta mañana á las nueve contraerán matrimonio en la iglesia Catedral D. Pedro Antonio Sancho y Vicens y la señorita D.ª Margarita Muntaner y Ribas.

Por la tarde á las tres recibirán igual sacramento en la iglesia de la Merced D. Francisco Cortés y D.ª Laura Forteza.

Noticias del ejército: Se ha remitido á esta Capitanía General duplicada copia de la hoja de servicios del teniente de carabineros retirado D. Pedro Sagrañes.

Se ha devuelto al cuerpo de su servicio la instancia del capitán de infantería D. Antonio Jordi Carrió.

Acaso favorecidos por lo hermoso del día que hizo ayer acudieron numerosos compradores al mercado de la plaza de las Enramadas, habiéndose efectuado muchas compras, especialmente de pavos.

Según relación de los mismos compradores los precios de la volatería eran acomodados, más bien baratos, dado el que alcanzan hoy las carnes en nuestros mercados.

Ayer por la mañana fué detenido por algunos agentes de vigilancia un joven de 18 años, presunto autor de un robo que se efectuó el miércoles de la semana pasada en una casa de la calle de Arabí, consistente en 32 duros en plata.

Dicho individuo, juntamente con un reloj de este metal, fué entregado á la autoridad correspondiente.

En el predio Son Bono, inmediato á Génova se encontraron rotas las puertas de una ventana en la mañana de ayer y habiéndose registrado

la casa, hallóse que habían sido robadas varias de tela de algodón.

Hasta ahora no se sabe quién ó quiénes son los autores.

Ayer por la mañana fué atropellado por un carruaje cerca del contramuelle un muchacho que andaba por allí, quedando lastimado en algunas partes del cuerpo aunque sin lesión de gravedad.

En la madrugada de ayer emprendió la marcha para Ibiza el vapor *Salinis* llevando de remolque la gabarra consabida.

Del predio la Cadenera, de las inmediaciones de esta ciudad, fueron robadas ayer cuatro gallinas. No se tiene noticia del autor ni de las gallinas.

### Teatros

**Teatro Principal.**—El estreno de *Los Hugonotes* atrajo anoche un público curioso á dicho coliseo, seguramente en expectación de mayores resultados en el desempeño de la obra.

Aunque comprendemos el buen deseo de la empresa, no podemos aplaudir que se haya escogido una obra del vuelo de la de Meyerbeer, dadas las condiciones modestas en que deben encerrarse las funciones de aquella compañía, así por las deficiencias del escenario, como por las de la orquesta, como por las de algunos artistas.

Y lo que resulta aceptable sin traspasar los límites de la prudencia, es un atrevimiento que raya en temeridad, cuando se abordan tales y tan dificultosas partituras.

### Boletín Judicial

#### Subastas

El juzgado de primera instancia del distrito de la Lonja de esta ciudad vende las fincas siguientes: Una situada en San Martín de Provensals (Barcelona) de extensión de una majada y dos mundinas equivalentes á 55 áreas 8 centiares justipreciada en cincuenta y tres mil seiscientos treinta pesetas; y además otra finca sita en el distrito municipal de Sans de la misma provincia de extensión de ocho mil ciento cuarenta y cuatro centímetros, valorada en la cantidad de seis mil pesetas.

Vende además el dominio directo de *Son Niell* del término de María bajo el tipo de cuatro mil quinientas pesetas; y el dominio directo del predio *La Torreta* del mismo término valorado en cuatro mil ochocientas pesetas, debiendo celebrarse el remate de dichas subastas el día 30 del próximo Enero.

#### Citaciones

El mismo Juzgado cita á D. José Casas Seguí para que dentro del plazo de seis días presente en la escribanía de D. Antonio María Rosselló los títulos de propiedad de la finca que le fué embargada sita en el término de esta ciudad y pago llamado Génova.

Y el Juzgado municipal de La Puebla cita á los consortes Bartolomé Juan Barceló (a) Roig vecino de Lluçmany y Francisca Mascaró Crespi (a) *Pera Flayre* para que el 13 de Enero próximo comparezcan á dicho Juzgado á la celebración del juicio de faltas que contra los mismos se sigue.

### Publicaciones oficiales

#### Costa de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 14 del actual:

**Gracia y Justicia.**—Real decreto autorizando al ministro para que presente á las Cortes un proyecto de ley sobre creación de la hipoteca marítima.

—Proyecto de ley á que se refiere el real decreto anterior.

—Reales decretos admitiendo á D. José María Antequera la dimisión del cargo de secretario de la comisión general de codificación, y nombrando en su lugar á don Victor Cobián.

—Real orden dictando varias disposiciones sobre la inteligencia y aplicación del art. 46 de la ley de 20 de Abril de 1888 sobre el Jurado.

**Fomento.**—Reales decretos nombrando comisarios regios de Agricultura, Industria y Comercio de las provincias de Cuenca y Canarias, respectivamente, á D. Manuel Pajarón y á D. Fernando del Castillo.

—Otros admitiendo la dimisión del cargo de comisario de Agricultura, Industria y Comercio de la provincia de Tarragona á D. Juan Miret y nombrando en su lugar á D. Luis de Jover.

—Real orden trasladando á la cátedra de Geografía é Historia del Instituto de Figueras á D. Leoncio Ad, que desempeña la de igual asignatura en el de Gijón.

### Sociedades y Corporaciones

**Instituto Balear de vacunación directa.** Hoy y mañana de 12 de la mañana á 1 de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, San Francisco, 6, entresuelo.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Palma 17 de Diciembre de 1889.—El Secretario del Instituto, Gerónimo Ripoll.

### Cultos

**Jubileo de Cuarenta Horas.** En San Juan continúa; exposición á las seis y media y á las diez y media misa mayor; al

anocheer el Triduo con sermón, y después concluirá la reserva.

#### Otros funciones

El ejercicio del día 19 consagrado al patriarca S. José se practicará á la hora que se expone en las iglesias siguientes:

En Sta. Teresa á las diez, en San Nicolás y S. Francisco á las once y cuarto y en la primera también al anocheer; en S. Cayetano á las doce; en Sta. Eulalia, S. Jaime, S. Miguel, San Jerónimo, Sta. Clara, Sta. Magdalena y S. Felipe Neri, al anocheer.

#### Visita á la Corte de María

En San Nicolás, á la Virgen de Lluç.



### ANIVERSARIO DE LA MUERTE DE D.ª Dolores Martínez de Vila

(FALLECIÓ EN 19 DICIEMBRE 1886)

Las misas que hoy 19 se celebrarán desde las 7 y 1/2 á las 8 y 1/2 en la Capilla de San José de la Parroquia de S. Nicolás, serán aplicadas en sufragio de la finada.

### Estadística

INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados

#### Nacimientos

Día 16.—Varones, dos; hembras, dos:

#### Matrimonios

Día 14.—D. José Coll Isern, con D.ª Isabel María Barrios Colunga.—D. Bernardo Cardell Fullana, con D.ª Francisca Capellá Botellas.

Día 15.—D. Cipriano López Ibáñez, con D.ª Juana María Ferriol Ferriol.—D. Jaime Pons Triay, con doña María Artigues Rullan.

Día 16.—D. Francisco Colom Bauzá, con D.ª Magdalena Visconti Ripoll.—D. Juan Martí Rosselló, con doña Magdalena Pizá Vich.—D. Jaime Llalá Cerdá, con D.ª María Micaela Torres Roig.

#### Defunciones

Día 15

Bárbara Riera Estelrich, soltera, de 17 años, Hospital, de viruela.

Juana García Gomila, de ocho meses, la Soledad (Término), de viruela.

#### Hospital Civil

Día 18

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, siete; cuatro varones y tres hembras.—Altas, una hembra

En la sala de varioleros ha ingresado un niño de cuatro años.

#### Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

**Estado de la atmósfera.**—Despejada en general y diáfana: nubes en diferentes puntos, algunas arboladas al occidente. Horizontes abiertos y claros.

**Idem del viento.**—Levante suave.

**Idem de la mar.**—Calma, ligeramente rizada del viento.

**Buques á la vista.**—Ninguno de importancia comercial.

**Vigía de Portopt.**—Sin señal á la hora de tomar estas notas.

#### Movimiento de buques

Día 18

#### FONDEADOS

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma cap. D. Juan Bosch, con 25 trip., y valija. De Ibiza en 9 horas.

Pailebot español *Margarita*, de 23 ton., matrícula de Ciudadela pat. Miguel Jamet, con 3 trip., 1 pas. y efectos. De Ciudadela en 1 día.

Bergantín goleta Italiana *Seintilla*, de 169 ton., matrícula de Italia, cap. D. T. Elena, con 5 trip. y lastre. De Niza en 7 días.

Vapor español *Cataluña*, de 663 ton., matrícula de Palma, cap. D. Guillermo Pujol, con 20 trip. y vino. De Felanitx en 1 día.

#### DESPACHADOS

Ninguno.

#### Matachero

RESSES sacrificadas para el abasto público

Día 19

Bueyes, 1.—Vacas, 2.—Terberos, 5.—Carneros, 5.—Ovejas, 3.—Corderos, 31.—Cerdos, 5.—Cerdas, 5.

#### Teatro Principal

Reaparición en escena de don José Valero

*Función para hoy.*—8.ª de abono

La comedia en tres actos

LO QUE VALE EL TALENTO

La comedia en un acto

UN TIGRE DE BENGALA

A las siete y media.

### COK

procedente de la fábrica del gas

Se vende, puesto á domicilio, á igual precio y calidad que en dicha fábrica, en la *Casamata* posterior á la plaza de toros.

Se sirve, también á domicilio, leña de pino y de olivo, habiéndola de esta última propósito para cocinas económicas y estufas pequeñas.

Los encargos se sirven con prontitud, avisando en el local de la venta ó calle de la Misión, núm. 1.

30-30-a



BOLETIN METEOROLOGICO

Table with meteorological data for Dec 18-5 mañana, including barometer, temperature, and wind direction.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'10 (mixto) tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Aludía. Para Valencia, jueves 4 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table of exchange rates for various locations including Palma, Barcelona, and Paris, listing different types of securities and their values.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for December 19 (JUEVES) and December 20 (VIERNES), showing dates and events.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registrá desde el 15 de Octubre de 1889 al 31 de Marzo de 1890. De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Helvetia

COMPANIA DE SEGUROS GENERALES. Domiciliada en San Gall (Suiza). Capital Social francos. . . . 10.000.000 Fondo de reserva francos. . . . 2.063.300

Italia

SOCIEDAD DE SEGUROS MARITIMOS, FLUVIALES Y TERRESTRES. Domiciliada en Génova. Capital Social francos. . . . 8.000.000 Fondo de reserva francos. . . . 2.000.000

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolatur Padró, regenerativo y depurativo de la sangre. Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolatur Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

DE OPORTUNIDAD

Don Antonio Esteva y Oliver, dueño de la acreditada fábrica de confituras, establecida en la calle del Socorro 46, ofrece al público un variado surtido de dulces de todas clases, bombones de frutas y de Chocolate al estilo de París «pero fabricados en dicho establecimiento».

SUCURSAL

En la Confitería LA CONFIANZA, calle de Juanot Colom, número 28, encontrarán igual surtido y precios que en la Fábrica, sirviéndose también con el mayor esmero y puntualidad de siempre.

L'UNION

Compañía francesa de Seguros contra Incendios

Table with financial data for L'UNION insurance company, including capital, reserves, and premiums.

Sucursal Española

BARCELONA: Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24. Dirección particular en Madrid, Cármen, 10. Subdirectores en todas las provincias.

El día 15 de este mes

se escapó del predio Son Nicolau, del término de esta Ciudad, un caballo de raza navarra, pelo negro. Se replica á la persona que lo tenga en su poder, lo devuelva al conductor de dicho predio ó en Palma, Socorro, 16, casa de don Antonio Esteva, quien gratificará el hallazgo y gastos que haya ocasionado.

Ocasión oportuna

CATÁLOGO

DE LA BIBLIOTECA EN VENTA DE DON ANTONIO VILLALONGA. Cerca de 10.000 volúmenes. Libros antiguos y modernos. Ejemplares góticos. Incunables. Ediciones raras y agotadas. Autores clásicos. Manuscritos. Curiosidades históricas. Gran sección bibliográfica. Poetas. Teatro. Novelas. Facecias. Obras de lujo. Encuadernaciones antiguas y recientes. Ilustraciones de Holbein, Moreau, Cochin, Meissonier, Maura. Colecciones de grabados y de periódicos.

Este Catálogo bibliográfico esmeradamente impreso con tipos elzevirianos, en papel agabanzado con portada y cubiertas á dos tintas, forma un elegante volumen en 4.º menor, de 470 páginas. Se han puesto algunos ejemplares en venta, en las principales librerías de Palma, al precio de 2 pesetas.

Se remite por correo, enviando esta cantidad en libranza ó sellos á la librería de la Viuda é hijos de P. J. Gelabert, Palma de Mallorca.

Buena cocinera.—Se necesita una. En esta imprenta informarán.

En la Plaza de la Constitución, número 108, frente á la fuente de las Tortugas se ha puesto una gran baratura de loza, porcelana y cristal y se venderá á precios muy baratos.

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR

Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita. Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado. Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean.

Excelsior

DESINFECTANTE AUTOMÁTICO. Se regula á sí mismo por la temperatura del aire. Medio profiláctico indispensable contra el cólera, difteria, tifus, escarlatina, tos ferina, etc. VIRUELA, etc. Impide la podredumbre, mohosidad, etc. Extermina la polilla, moscas, etc. Indispensable para armarios, baules de ropa cómoda, habitaciones, escritorios y escusados.

Droguería de JOSE JUAN

(Nueva) MARINA 20, 22 Y 24. Frente al huerto del Rey, y Mar 23. A los carpinteros y cocheros.—En este establecimiento se ha recibido tinta mate para escribir maderas y correajes.

Aprendiz: Se necesita uno para despacho en el establecimiento de quincalla del Sr. Fuster, antiguo Aguiló San Nicolás. 10—

Plumas

Estilográficas y plumas-tintero. De gran utilidad para los Sres. Médicos, Notarios, Abogados, Banqueros, Ingenieros y para toda persona que escribe mucho y amenamente. Son incomparables. Perfumería Universal, Jaime II, número 2, Palma. 10—

Carruaje.—Sale uno de la calle de la Cruz para el Terreno empezando á las 7 1/4 de mañana.